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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
умеренные, местами сильные осадки в виде снега 
и мокрого снега; ветер северо-восточный, 5-10, 
местами до 13 м/c; температура -4…+1.

28 ноября по области – переменная облачность, 
местами небольшой кратковременный снег; ветер 
северо-западный, 5-10, местами до 13 м/c; темпе-
ратура ночью -7…-12, днём -2…-7.

29 ноября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, 5-10 м/c; 
температура ночью -9…-14, днём -3…-8.

Сообщения подготовили  
Анатолий ХруСтАлёв, виталий Черников.

ВРемя ноВостей

«Север» покорил  
воронежский «Легион» 
в столице Черноземья прошла церемония закрытия 
трудового семестра студенческих отрядов вГту. на-
звания лучших прозвучали со сцены актового зала 
воронежского опорного университета.

сергей дорохоВ 

В этом году Воронежскую 
область на Всероссийских 
студенческих стройках пред-
ставляли более 300 бойцов из 
20 студенческих отрядов уни-
верситета. Церемония собрала 
вместе отряды строительный, 
педагогический, правоохрани-
тельный, сервисный и отряд 
проводников. Во время празд-
ничного вечера отметили ребят, 
которые хорошо проявили себя 
летом и привезли в родной вуз 
четыре знамени. Их наградили 
почетными грамотами и благо-
дарностями. Тепло поздравили 
ребят проректор по воспита-
тельной работе Антон Ходу-
нов, руководитель Воронеж-
ского регионального отделения 
Молодежной общероссийской 
общественной организации 

«Российские студенческие от-
ряды» Ярослав Зубащенко и 
проректор по учебной работе 
Александр Колосов.

Подвели итоги и спарта-
киады студотрядов ВГТУ. 
Лучшими оказались отряды 
«Легион», «Вега», «Верста». 
На закрытии трудового семе-
стра также озвучили названия 
отрядов – победителей в тра-
диционном творческом фести-
вале студенческих отрядов, 
который прошёл накануне. 
Так, были отмечены отряды 
«Альтаир», «Легион», «Дель-
та», «Молния» и «Эдельвейс». 
Лучшим же студенческим от-
рядом ВГТУ стал «Легион», 
который впервые в истории 
Воронежской области при-
вез с летней «целины» знамя 
Всероссийской студенческой 
стройки «Север». 

оБщестВо

обсудили создание памятника  
автору «Белого Бима» 

Председатель Союза писателей России Николай Иванов 
обратился к губернатору Воронежской области Александру 
Гусеву с просьбой рассмотреть вопрос об установке в Воронеже 
памятника (бюста) прозаику Гавриилу Троепольскому. 

Идея прозвучала на встрече, в которой также участвовали 
руководитель департамента культуры области Эмилия Сухачева 
и председатель правления местного отделения СП России Иван 
Щелоков. Николай Иванов поблагодарил областные власти за 
поддержку литературного процесса в регионе и рассказал губер-
натору о том, что Союз писателей России планирует провести в 
Воронеже в 2019 году всероссийское совещание молодых лите-
раторов, посвященное 120-летию со дня рождения Андрея Пла-
тонова. Глава региона предложил приурочить это мероприятие к  
Международному Платоновскому фестивалю искусств. 

Два «золота» и одна «бронза»  
в национальном рейтинге

В Национальном рейтинге туристических брендов Воронеж-
ская область заняла четвёртое место по количеству брендов, 
вошедших в рейтинг.

Центр информационных коммуникаций «Рейтинг» и журнал о 
внутреннем и въездном туризме «Отдых в России» провели оче-
редное исследование, посвящённое туристическим брендам Рос-
сии. В итоговую таблицу рейтинга вошли 63 бренда в 22 номина-
циях с совокупной годовой выручкой более 5,5 миллиарда рублей. 
Воронежская область в ней представлена тремя региональными 
брендами.  Это Сити-парк «Град» –  первое место в номинации 
«Парк развлечений», Воронежский океанариум –  первое место в 
номинации «Океанариум», Дворцовый комплекс Ольденбургских  
– третье место в номинации «Региональный музей».   

Главой таловского района  
избран виктор Бурдин

За него отдали голоса 18 депутатов Совета народных депу-
татов Таловского района.

На пост претендовали два кандидата: Виктор Бурдин и ге-
неральный директор ООО «Никольское» Николай Казьмин. 
Избранный глава района будет занимать должность пять лет. С 
2008-го по 2009 год он уже был главой Таловского района, а с 2009 
года  по нынешний год возглавлял администрацию района. 

«рождественское чудо»  
вновь к ребятишкам придёт

С 1 по 30 декабря нынешнего года по благословению ми-
трополита Воронежского и Лискинского Сергия в приходах 
Воронежской митрополии пройдёт благотворительная акция 
«Рождественское чудо – детям».

В рамках акции в церквах будут установлены кружки для сбора 
пожертвований с логотипом акции. Все желающие могут внести 
свое посильное пожертвование в любом храме Воронежской епар-
хии. Во второй половине декабря в торговых центрах пройдёт сбор 
пожертвований с участием представителей епархиального моло-
дёжного отдела и волонтёров. Собранные средства направят на 
приобретение рождественских подарков детям-сиротам и детям, 
оставшимся без попечения родителей, опекаемым в детских домах 
и приютах. Цель акции – привлечь внимание людей к проблеме 
сиротства, побудить людей творить добро и помогать ближним, 
создать возможность реализовать своё благое намерение, сделав 
подарок ребёнку из детского дома, интерната или социально-
реабилитационного центра.

Первый снег добавил забот
Днём в минувшее воскресенье остановки и подходы к пе-

шеходным переходам в Воронеже в составе бригад очищали 
вручную более ста человек. Была задействована и малая ком-
мунальная техника. 

Всего на городские улицы вывели 129 единиц различной 
коммунальной техники, в том числе 52 пескоразбрасывателя и 
17 тракторов со щётками. Чтобы не образовалась ледяная корка, 
обрабатывали в первую очередь крутые спуски и подъёмы, мосты и 
путепроводы, тормозные площадки на перекрестках и остановках 
общественного транспорта. Как сообщила пресс-служба мэрии 
Воронежа, всего в дневное время на обработку улично-дорожной 
сети было израсходовано 739 тонн пескосоляной смеси. 

Бойцы из лучшего отряда «Легион» .
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воронежский опыт раз-
вития тоС предложили 
тиражировать по всей 
стране. об этом было 
заявлено на пленарном 
заседании первого об-
ластного съезда органов 
территориального обще-
ственного самоуправле-
ния (тоС), в котором при-
нял участие губернатор 
Александр Гусев. 

Валентин петроВ

Участниками съезда, кото-
рый прошёл в отеле «Марриотт» 
в пятницу, 23 ноября, стали око-
ло 500 человек: депутаты Госу-
дарственной Думы РФ, в числе 
которых – президент Общерос-
сийского комитета Конгресса 
муниципальных образований, 
председатель правления Обще-
национальной ассоциации ТОС 
Виктор Кидяев, а также пред-
ставители исполнительных ор-
ганов государственной власти, 
местного самоуправления и 
общественники. 

На территории области ор-
ганы ТОС доказывают свою 
высокую эффективность уже 
на протяжении трёх лет. От-
крывая торжественную цере-
монию, губернатор Александр 
Гусев подчеркнул, что развитие 
территориального обществен-
ного самоуправления является 
одним из стратегических прио-
ритетов областных властей: 

– Первое и главное направле-
ние связано с необходимостью 
повышения гражданской актив-
ности жителей. Нам удалось 
объединить неравнодушных 
людей. На данный момент – это 
более полумиллиона человек. 
За время действия программы 
число активистов ТОС увели-
чилось в четыре раза. Объём 
софинансирования со стороны 
инициаторов проектов вырос 
в десять раз. Второе – это уве-
личение практического поля 
деятельности ТОС. За три года 
реализовано более 1300 важных 
для жителей проектов. Почти 
треть жителей региона пользует-
ся плодами деятельности ТОС.

Глава региона напомнил, что 
воронежская модель поддержки 
ТОС в 2017 году получила поло-
жительную оценку на заседании 
Совета при Президенте РФ по 
развитию местного самоуправ-
ления и была рекомендована 
для внедрения в других субъек-
тах страны. А в нынешнем году 
практика Воронежской области 
признана лучшей на Всерос-
сийском конкурсе открытости 
государственного управления.

Губернатор заверил, что в сле-
дующем году финансирование 
органов территориального обще-
ственного самоуправления будет 
в полтора-два раза увеличено. 
И это без учёта выделяемых 
средств на поддержку местных 
инициатив в рамках инициатив-
ного бюджетирования. 

Президент Общероссийско-
го комитета Конгресса муни-
ципальных образований, пред-
седатель правления Общена-
циональной ассоциации ТОС 
Виктор Кидяев отметил, что 
Воронежская область демон-
стрирует наиболее успешный 
опыт работы ТОСов и его нуж-
но тиражировать в стране:

– В Воронежской области 
находятся 20 процентов от всех 
ТОСов в ЦФО. Система под-
держки ТОС через конкурсы, 
проекты является одной из 
лучших в России. Это стало 
возможно благодаря слажен-
ной работе жителей области и 
поддержке губернатора.

Александр Гусев отметил 
благодарностями губернато-
ра активных представителей  
ТОСов. В свою очередь Виктор 
Кидяев вручил губернатору 
Александру Гусеву почётный 
знак Общероссийского Кон-
гресса муниципальных образо-
ваний «За заслуги в развитии 
местного самоуправления в 
РФ». Таких же наград удо-
стоены председатель областной 
Думы Владимир Нетёсов, глава 
администрации Бобровского 
района Анатолий Балбеков и 
глава Аннинского района Ва-
силий Авдеев.

ТОСы идут 
по стране

новость о том, что в россии 
появилась новая профессия 
– «цифровой куратор», при-
влекла всеобщее внимание. 
Предполагается, что такой 
специалист будет помогать 
пожилым людям, например, 
провести онлайн-оплату 
услуг ЖкХ, зарегистриро-
ваться на сайте Госуслуг, 
отправить электронную 
почту. в начале ноября Ми-
нистерство труда рФ утвер-
дило профстандарт для этой 
специальности, а на сайтах 
по поиску работы уже появи-
лись первые резюме соис-
кателей.

ольга семёноВа

Однако, как считают в департа-
менте труда и занятости населения 
Воронежской области, говорить 
что-либо конкретное по вакан-
сиям цифрового куратора пре-
ждевременно. Предположительно 
в середине декабря только начнут 
открывать площадки для обучения 
новой профессии. А вот бесплатные 
компьютерные курсы для пожилых 
людей социальные службы региона 
организуют регулярно.

как преодолеть  
«цифровой барьер»

Статья 19 Конституции Рос-
сии гарантирует всем гражданам 
равные права, указывая на недо-
пустимость дискриминации по 
каким-либо признакам. Одно-
временно сегодня во всём мире, 
говоря о дискриминации, всё чаще 
поднимают вопрос так называе-
мого «цифрового неравенства» 
(«цифрового барьера», «цифровой 
пропасти»). Проблема, возникшая 
в начале двухтысячных годов, ока-
залась настолько глобальной, что 
ею занялись даже в ООН. Причём 
речь идёт не только о технической 
доступности высоких технологий 
для разных регионов планеты, но и 
о возможности пользоваться ими у 
разных социальных групп. Особую 
озабоченность правозащитников 
вызывает такая категория, как 
пожилые люди. Из-за отсутствия 
навыков пользования Интернетом 
они оказываются выключенными 
из общественной жизни, которая с 
каждым годом во всё большей сте-
пени перемещается в виртуальное 
пространство.

По данным Всероссийского цен-
тра изучения общественного мне-
ния, 81 процент граждан страны с 
той или иной регулярностью поль-
зуются возможностями глобальной 
сети. При этом в сегменте людей 
пенсионного возраста этот пока-

затель значительно ниже – лишь 
половина российских бабушек и де-
душек знакома с азами компьютер-
ной грамотности. Но одновременно 
и число пользователей Интернета 
растёт в последние годы в основном 
за счёт пожилых, которые в борьбе 
с «цифровым неравенством» не на-
мерены сдаваться. 

Государство идёт таким людям 
навстречу, организуя для них бес-
платные компьютерные курсы через 
региональные Центры занятости и 

органы социальной защиты населе-
ния. Желающих пройти подобное 
обучение значительно больше, 
чем предусматривают различные 
гранты и госпрограммы, поэтому 
принимают на обучение только не-
работающих пенсионеров.

По информации департамента 
труда и занятости населения Во-
ронежской области, в соответствии 
с региональной программой с 2014 
года проводится профессиональ-
ное обучение незанятых граждан, 
которым назначена страховая 
пенсия по старости и которые 
стремятся возобновить трудовую 
деятельность.

– Они хотят и ещё могут пол-
ноценно трудиться. Приходят 
к нам с просьбой подыскать им 
какую-либо вакансию, – расска-
зали в департаменте. – Зачастую 

многие из них профессионалы с 
большим стажем, но вот с ком-
пьютерной грамотностью дела у 
них обстоят хуже. А требования 
работодателей к уровню владе-
ния информационными техно-
логиями и интернет-ресурсами 
за последние годы сильно воз-
росли. Поэтому мы и предлагаем 
соискателям пройти обучение 
по профессии оператора ЭВМ 
со знанием различных компью-
терных программ. В нынешнем 

году такие курсы окончили 23 
пожилых человека.

В Воронежском институте вы-
соких технологий за десять лет, как 
на бесплатной, так и на платной 
основе, прошли обучение больше 
десяти тысяч жителей Воронеж-
ской области старше 50 лет.

– Сначала мы проводили бес-
платные курсы для пожилых в рам-
ках международного проекта «Твой 
курс» компанией «Майкрософт», 
– говорит ведущий специалист де-
партамента дополнительного обра-
зования ВИВТ Оксана Григоренко. 
– Благодаря наличию мобильных 
классов обучение проводили не 
только в Воронеже, но и по всей 
области. После того как в 2012 году 
проект «Майкрософта» завершил-
ся, мы продолжили взаимодействие 
с Центрами социальной защиты 

населения. Работаем с Коминтер-
новским и Советским районами 
областного центра, откуда ежегодно 
нам направляют от 80 до 140 нера-
ботающих пенсионеров.

и для жизни, и для работы
Если пенсионерам знания новых 

технологий нужны для того, чтобы 
чувствовать себя полноправным 
участником общественной жизни, 
как в реальном, так и в виртуальном 
пространстве, то для людей пред-
пенсионного возраста – это вопрос 
их конкурентоспособности на 
рынке труда. Что особенно акту-
ально сегодня в связи с повышени-
ем пенсионного возраста. Поэтому 
для этой категории с будущего 
года органы Службы занятости 

Воронежской области планируют 
организовать профессиональное 
обучение и дополнительное про-
фессиональное образование на 
бесплатной основе. 

– Обучение будет направлено 
на приобретение людьми пред-
пенсионного возраста профес-
сиональной компетенции, в том 
числе для работы с конкретным 
оборудованием, современными 
компьютерными технологиями, – 
объясняли в департаменте труда и 
занятости населения Воронежской 
области. – После прохождения 
трехмесячных курсов учащиеся 
получат квалификационные раз-
ряды, классы и категории как по 
рабочим специальностям, так и по 
должностям служащих. 
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Бабушки хотят  
в подарок ноутбук

Качество жизни | Воронежские пенсионеры не желают мириться с «цифровым неравенством»  
и учатся пользоваться Интернетом на бесплатных компьютерных курсах

Сотрудник ВИВТ Юлия Яицких объясняет пенсионерам основы компьютерной грамотности.
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Число пользователей Интернета растёт в последние 
годы в основном за счёт пожилых, которые в борьбе 

с «цифровым неравенством» не намерены сдаваться.

Квартиры  
для военных
военнослужащие общевойсковой армии 
Западного военного округа (Зво) получи-
ли более 250 служебных квартир в городе 
Богучар воронежской области. об этом 
сообщила пресс-служба Западного воен-
ного округа. 

Валерий ВалентиноВ

Представители Министерства обороны РФ, ко-
мандования ЗВО и воинских частей общевойсковой 
армии округа в торжественной обстановке в пятницу, 
23 ноября, вручили ключи от 254 квартир военнослу-
жащим и членам их семей в новых многоквартирных 
корпусах. Дома находятся в центре города с хорошей 
транспортной доступностью, в непосредственной 
близости от социальных, образовательных учрежде-
ний и торгово-развлекательных центров.

За последние годы в обеспечении военнослу-
жащих служебным жильем удалось достигнуть 
значительного прогресса, заявил начальник ре-
гионального департамента жилищного обеспечения 
Андрей Дергунов.

В 2011–2014 годах очередь на получение слу-
жебного жилья в Воронежской области достигала 
1,5 тысячи человек. В 2017–2018 году в Воронеже, 
Богучаре, Борисоглебске построено почти 12 жилых 
домов для военнослужащих – это почти 2,5 тысячи 
новых квартир. Регион занял одну из первых по-
зиций в стране, где полностью решена проблема 
социального обеспечения в плане жилья.

АРмИя

наталья столпоВсКаЯ

Он был посвящён подготовке 
региональной составляющей 
нацпроекта «Культура». Боль-
шая работа на перспективу 
нацелена на то, чтобы на 15 
процентов увеличить число 
посещений жителями региона 
организаций культуры и в пять 
раз увеличить число обращений 
к цифровым ресурсам, которы-
ми уже располагают учреждения 
культуры. 

Реализация планов будет раз-
вёрнута по трём федеральным 
проектам: «Культурная среда», 
«Творческие люди» и «Цифро-
вая культура». На их поддержку 
из федерального бюджета при 
соучастии средств из регио-
нального бюджета планируется 
направить 531 миллион рублей. 
И это далеко не предел.

– Мы будем участвовать в 
16 из 20 направлений нацпро-
екта «Культура», – рассказала 

Эмилия Сухачева. – Основ-
ные направления получат под-
держку из бюджета в 2019 году. 
Многие станут финансировать 
на грантовой основе, то есть 
средства будут получать те, 
кто победит в соответствую-
щем конкурсе.

На что же конкретно пойдут 
немалые деньги?  Согласно про-
екту «Культурная среда» –  на 
модернизацию 75 культурных 
объектов региона. За образец 
принят Центр культурного раз-
вития, который планируется 
строить в населённых пунктах, 
в которых проживает свыше 
50 тысяч человек. В типовой 
проект включены: концертный 
и выставочный залы, кинозал, 
библиотека, помещения для 
занятия творчеством, сервис-
ные зоны. Также предлагается 
строительство, реконструкция 
и капитальный ремонт 21 дома 
культуры и приобретение семи 
автоклубов для обслуживания 

жителей в отдалённых населён-
ных пунктах.  

Как отметила руководитель 
департамента культуры, ренова-
ция  позволит заметно увеличить 
посещаемость Центров куль-
турного развития и библиотек, 
поможет доукомплектовать дет-
ские школы искусств наборами 
музыкальных инструментов. 
Наконец, в рамках федерального 
проекта даст старт капитальному 
ремонту Воронежского государ-
ственного театра кукол «ШУТ» 
им. В.А. Вольховского.

– В «Доме губернатора» пла-
нируется создание Музейного 
квартала, – отметила Эмилия 
Сухачева. – Это будет культурно-
образовательный и музейный 
комплекс с выставочным про-
странством, творческими шко-
лами, лекционным залом, со-
временным фондохранилищем 
и виртуальным филиалом Госу-
дарственного музея изобрази-
тельных искусств имени А. С. 
Пушкина. 

 В рамках проекта «Цифровая 
культура» запланировано соз-
дание шести виртуальных кон-
цертных залов в филармонии, 
«Зелёном театре», Аннинском, 
Калачеевском, Лискинском рай-
онах и Борисоглебске. 

И шесть виртуальных залов…
на состоявшемся вчера оперативном совещании 
у губернатора воронежской области было уделено 
внимание четырём вопросам. Самый большой интерес 
вызвал доклад руководителя департамента культуры 
области Эмилии Сухачевой.

планёрка

Продолжение темы –  
на 2-й странице
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НА ширОтАх ОблАсти

Новый элеватор в Кантемировском районе 
построен по современным технологиям.

Председатель областной 
Думы Владимир Нетёсов 
принял участие в 
пленарном заседании 
в рамках первого 
съезда органов ТОС 
Воронежской области, 
посвящённого роли 
местных сообществ в 
развитии городских и 
сельских территорий. 
Форум прошёл в 
Воронеже 23 ноября. 

Алексей ПетроВ

Владимир Нетёсов попри-
ветствовал гостей и участников 
съезда от имени депутатов об-
ластной Думы. Он отметил, что 
в регионе зарегистрированы и 
действуют более 1900 ТОСов. 
В эту работу вовлечен каждый 
пятый житель региона.

– Органы территориально-
го самоуправления являются 
серьезным инструментом как 
для повышения гражданской 
активности населения, так 
и для решения конкретных 
проблем муниципальных об-
разований. В том числе через 
механизмы муниципально-

частного партнерства и раз-
витие добровольческого дви-
жения, – подчеркнул пред-
седатель областной Думы 
Владимир Нетёсов.

Он отметил, что в пер-
спективе необходимо выхо-
дить на качественно новый 
этап эволюции деятельности  
ТОСов. Переход от их участия 

в решении вопросов местного 
значения до вопросов обще-
ственной безопасности, под-
держки нуждающихся, фор-
мирования комфортной среды 

для воронежцев, независимо от 
места их проживания.

Депутаты областной Думы 
совместно с правительством 
области оказывают активную 
поддержку территориальному 
самоуправлению. Это оказание 
правовой и методической помо-
щи, обучение общественников, 
оценка их инициатив, содей-
ствие в подготовке документов 
на получение грантов.

– Среди проблем, требую-
щих внимания на федеральном 
уровне, хотелось бы обозначить, 
прежде всего, вопрос, связанный 
с приданием органам ТОС ста-
туса юридического лица. Как из-
вестно, этот вопрос обсуждался 
на заседании Совета по разви-
тию местного самоуправления 
при Президенте Российской 
Федерации в августе 2017 года. 
Но ситуация остается пока без 
изменений. Хотелось бы уско-
рить процесс подготовки соот-
ветствующих предложений в 
федеральное законодательство. 
Также считаем целесообразным 
установить в федеральном за-
конодательстве возможность 
оказания финансовой поддерж-
ки ТОСов органами государ-
ственной власти субъектов Рос-

сийской Федерации, – заявил 
Владимир Нетёсов.

Как отметил спикер регио-
нального парламента, урегули-
рование этих вопросов вместе 
с оказанием системной под-
держки позволит максимально 
раскрыть потенциал террито-
риального самоуправления, во-
влечь в эту работу еще больше 
активных, неравнодушных 
людей, которые хотят изменить 
жизнь к лучшему.

– Со своей стороны, Во-
ронежская областная Дума по 
согласованию с губернатором 
и правительством области 
готова разработать и внести на 
рассмотрение областной закон 
«О государственной поддержке 
ТОС на территории Воронеж-
ской области», – сказал Влади-
мир Нетёсов.

Также в рамках съезда со-
стоялась церемония награж-
дения членов ТОС области, 
внесших большой вклад в раз-
витие территориального обще-
ственного самоуправления и 
благоустройство населенных 
пунктов. Владимир Нетёсов 
вручил активистам Благодар-
ности Воронежской областной 
Думы.

ТОСы поддержат на законодательном уровне
Власть | Разработкой документа займутся депутаты Воронежской областной Думы

Владимир Нетёсов: «Органы территориального самоуправления являются серьёзным 
инструментом как для повышения гражданской активности населения, так и для решения 

конкретных проблем муниципальных образований».

Разводят страусов, оленей и пчёл
Этим серьёзно занимаются в Кантемировском районе.

Так, с целью разведения страусов КФХ Владимир Бе-
лозоров летом нынешнего года завёз десять птенцов этой 
птицы, оборудовал для них площадку для разбега длиной 
60 метров и отапливаемое помещение для зимовки. В его 
ближайших планах – приобретение страусиной семьи для 
разведения потомства. Из четырёх охотпользователей 
района ООО «Продвижение» дополнительно занимается 
воспроизводством благородных оленей и ланей. В начале 
нынешнего года их было завезено по 50 голов. В районе 
также насчитывается более трёх тысяч пчелосемей, и с 
конца 2017 года во всех школах дети получают по десять 
граммов мёда в рамках районной программы «Школьный 
мёд». Писаревский фермер Виктор Украинский имеет 
более 300 пчелосемей и готовится активно участвовать в 
этой программе. Он уже оборудовал цех по фасовке на-
турального меда. 

Роботы пришли в райцентр 
В Семилукском районном Дворце творчества состоялся 
четвёртый районный робототехнический фестиваль.

Программа «Робофеста» включала выставки роботов 
и 3D-моделей, соревнования «Канат», «Траектория», 
«Сумо» и «Ралли». Помимо более чем для семидесяти 
школьников района из городских школ, Дворца творче-
ства, Губаревской и Стрелицких школ, в смотре впервые 
приняла участие команда воспитанников Нижнедевицкого 
Дома пионеров и школьников из детских объединений 
«Фаст-робот» и «Микроша». 

А вскоре уже в стенах Бобровской школы №1 прово-
дился зональный этап робототехнического фестиваля 
«Робофест-Воронеж» сезона 2018/2019. В нём участвова-
ли ребята из Бобровского, Верхнехавского муниципаль-
ных районов и Нововоронежа.

И будут яблони цвести
Месячник по благоустройству прошёл в Терновском районе.  
А завершился он масштабным субботником: более ста человек 
приняли участие в уборке парка культуры и отдыха райцентра.

Участники субботника собрали опавшую листву, 
убрали мусор. А на месте бывшего яблоневого сада у зда-
ния администрации посадили более 30 новых саженцев 
яблонь и рябин. Свою лепту в благоустройство внесли и 
ученики Терновской средней школы №1. Более 250 ребят 
и преподавателей участвовали в уборке школьного парка, 
цветников и закреплённой за школой территории.

Пашня благодарит опытные руки
Сельскохозяйственная артель «Ярковская» – неизменно в 
числе передовых хозяйств в Новохопёрском районе.

Более четырёх тысяч гектаров её пашни расположены 
на территории Ярковского сельского поселения. И из года 
в год крепкий коллектив артели берёт с них приличный 
урожай зерновых, постоянно работает с прибылью. Ито-
гом усилий стали достойные заработки в артели. Кроме 
того, СХА «Ярковская» принимает активное участие 
в реализации социально значимых проектов не только 
сельского поселения, но и района. Весомый вклад в успехи 
коллектива вносит один из опытнейших механизаторов 
артели Николай Сушков. Начинал он свой трудовой путь 
трактористом более сорока лет назад, когда здесь ещё был 
колхоз. Свои знания и огромный опыт Николай Иванович 
щедро передаёт молодым. «Новые люди всё время прихо-
дят в артель, а здесь всё тот же я», – по-доброму улыбается 
он в ответ на вопрос о числе его учеников. Их много. А это 
значит, что у артели есть будущее.

Проложили маршруты
Юные туристы Борисоглебского центра внешкольной работы 
провели мастер-класс «Краеведческие маршруты» для 
активистов школьных музеев и экспозиций образовательных 
организаций Борисоглебского городского округа. 

Школьники узнали о том, что такое краеведческий 
маршрут, алгоритм его составления. В практической части 
участники мастер-класса самостоятельно разработали 
маршруты по Борисоглебску, селу Богана и Воронежской 
области. Ребята с интересом подбирали объекты историко-
культурного наследия, памятники Героям Отечества, искали 
информацию о них и прокладывали маршрут на карте. 

Новый рекорд аннинского скакуна
Конь Вереск, принадлежащий сельхозпредприятию села 
Садовое Аннинского района, установил рекорд России на бегах 
рысистых пород. 

На Тамбовском ипподроме Вереск под управлением Еле-
ны Ватлиной преодолел дистанцию 1,6 км за 2 минуты и 4,3 
секунды, одержав победу в шестом заезде. Месяцем ранее на 
соревнованиях в Тамбове отличился и другой аннинский рысак 
из того же сельхозпредприятия. Жеребец Экватор завоевал 
«золото» на дистанции 2,4 километра среди лошадей четырёх-
летнего возраста и получил приз «Золотая осень».

Финал завершился победой
Четырнадцатилетний боксёр Кирилл Жук из Воробьёвского 
района занял первое место на межобластных соревнованиях.

Турнир по боксу, состоявшийся в Россоши, собрал 96 
спортсменов из Воронежской и Белгородской областей. 
Кирилл выступал в весовой категории 47 килограммов. 
«Золото» ему принесла победа, одержанная в финальном 
трёхраундовом бою.

Срубил 34 ели на продажу
В Верхнемамонском районе сотрудники полиции остановили 
на автотрассе для проверки УАЗ, загруженный ёлками. Где и 
зачем были срублены эти деревья, водитель объяснить не смог. 

В отделе полиции, куда доставили 25-летнего жителя 
Россошанского района, выяснилось, что в первой декаде 
ноября он срубил 34 ели на территории местного лес-
ничества неподалеку от верхнемамонской Ольховатки. 
Причинённый им материальный ущерб составил около 68 
тысяч рублей. Задержанный признался, что срубил ели, 
чтобы продать их в предновогодний сезон и поправить 
своё материальное положение. Возбуждено уголовное дело 
по факту незаконной рубки лесных насаждений (ч. 2 ст. 
260 УК РФ), сообщает пресс-служба ГУ МВД России по 
Воронежской области.

Сообщения подготовили  
Тамара гашимова,  ангелина гаврилова,  
виталий Черников, анатолий ХруСТалёв.

Механизатор Николай Сушков.
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Региональный 
парламент утвердил 
соответствующие 
изменения в бюджет 
области, сообщил 
председатель 
Воронежской областной 
Думы Владимир Нетёсов.

Кира иВАНоВА

Кроме того, 130 миллио-
нов рублей получат Калач и 
Острогожск как региональные 
победители всероссийского 
конкурса среди малых городов 
и исторических поселений на 
реализацию проектов созда-
ния комфортной городской 
среды.

Очередная корректиров-
ка главного финансового до-
кумента года, утвержденная 
областной Думой на 37-м за-
седании, также направлена 
на развитие общественно-
го транспорта в Воронеже, 
совершенствование систем 
здравоохранения и образо-
вания, поддержку жилищно-
коммунального хозяйства, 
модернизацию инфраструкту-
ры технопарков, решение ряда 
социальных вопросов, пояснил 

председатель областной Думы 
Владимир Нетёсов.

В результате предлагаемых 
изменений были уточнены 
доходы, расходы и дефицит 
областного бюджета. Доходы 
областного бюджета в 2018 
году увеличились почти на 
один миллиард 325 миллионов 
рублей (при этом налоговые 
и неналоговые доходы увели-
чились примерно на 280 мил-
лионов рублей) и составили 
более 100 миллиардов 151 
миллиона рублей. Расходы 
бюджета увеличились более 
чем на 325 миллионов рублей 
(почти до 103 миллиардов 196 
миллионов рублей). Дефицит 
бюджета уменьшился на один 
миллиард рублей.

Дополнительные безвоз-
мездные поступления из феде-
рального бюджета составили 
более одного миллиарда ру-
блей. Из этих средств дотации в 
размере 350 миллионов рублей 
будут направлены на обнов-
ление и расширение парка 
пассажирского транспорта в 
Воронеже, а дотации в сумме 
130 миллионов рублей полу-
чат региональные победители 
всероссийского конкурса среди 

малых городов и исторических 
поселений на реализацию про-
ектов создания комфортной 
городской среды.

– Ими стали Острогожск, 
которому будет направлено 75 
миллионов рублей, и Калач, где 
предстоит освоить на эти цели 
55 миллионов рублей, – уточ-
нил председатель областной 
Думы Владимир Нетёсов.

Также из федеральной каз-
ны поступили межбюджетные 
трансферты на сумму около 
800 миллионов рублей для 
возмещения части затрат на 
уплату процентов по инвест-
кредитам в агропромышлен-
ном комплексе (софинанси-
рование на эти цели из регио-
нального бюджета составило 
192 миллиона рублей). Также 
область получила межбюд-
жетный трансферт в сумме 
38,6 миллиона рублей на воз-
мещение затрат по созданию, 
модернизации и реконструк-
ции объектов инфраструктуры 
индустриальных парков или 
промышленных технопарков. 
Субвенции на обеспечение 
отдельных категорий граждан 
лекарственными препаратами 
и медицинскими изделиями, а 

также специализированными 
продуктами лечебного питания 
для детей-инвалидов состави-
ли 55,2 миллиона рублей.

Кроме того, за счет увеличе-
ния доходов, резервных средств 
областного бюджета, экономии 
по расходам на обслуживание 
госдолга и перераспределения 
средств увеличились ассигно-
вания ряду департаментов.

Так, департамент образова-
ния, науки и молодежной по-
литики области дополнительно 
получает 229,5 миллиона ру-
блей. Из них 141,5 миллиона 
– в связи с открытием новых 
школ и ростом численности 
учеников. 64,6 миллиона ру-
блей направлено на дости-
жение целевых показателей 
в дошкольном образовании. 
Дополнительно 15 миллионов 
рублей будет направлено на 
обеспечение школьников ре-
гиона молочными продуктами 
в связи с увеличением числа 
учеников в школах.

– Региональному департа-
менту транспорта и автомо-
бильных дорог направлено 
около 1,2 миллиарда рублей 
на увеличение ассигнований 
дорожного фонда Воронежской 

области. Департамент также 
получает более 20 миллионов 
рублей для возмещения части 
затрат организациям и инди-
видуальным предпринимате-
лям на перевозку пассажиров 
автомобильным транспортом 
общего пользования, – сооб-
щил председатель областной 
Думы Владимир Нетёсов.

Председатель регионально-
го парламента также отметил, 
что более 334 миллионов ру-
блей выделено департаменту 
финансов региона на оказание 
финансовой помощи бюджету 
Воронежа (средства будут 
направлены на покрытие де-
фицита городской казны и 
погашение долгов).

Департаменту архитектуры 
и градостроительства обла-
сти направлено 5,5 миллиона 
рублей на проведение ком-
плексного градостроительного 
исследования территории Пе-
тровской набережной в городе 
Воронеже. 

Кроме того, за счет перерас-
пределения средств региональ-
ный департамент жилищно-
коммунального хозяйства и 
энергетики дополнительно 
направит почти 33,5 миллиона 

рублей на переселение граждан 
из аварийного и ветхого жилищ-
ного фонда и 14 миллионов – в 
Поворинский район на покупку 
коммунальной спецтехники. 
А в департаменте по развитию 
муниципальных образований 
области за счет перераспределе-
ния средств изыскано 21,5 мил-
лиона рублей на благоустрой-
ство мест массового отдыха в 
сельских районах.

– Нынешние изменения 
очередной раз показывают: 
бюджет региона – документ 
«живой», и даже в конце года 
он может претерпеть суще-
ственные изменения. Главное 
для нас, что все корректировки 
происходят в четком соответ-
ствии с Бюджетным кодексом 
РФ, а мы имеем возможность 
не только софинансировать 
масштабные федеральные сред-
ства на развитие региональной 
экономики и выполнение со-
циальных обязательств, но при 
этом изыскивать внутренние 
резервы для дальнейшей ре-
ализации проектов, улучшаю-
щих все сферы жизни наших 
сограждан, – резюмировал 
председатель областной Думы 
Владимир Нетёсов.
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– В частности, для людей, страдающих 
почечной недостаточностью, остается еже-
месячная компенсация проезда к месту про-
ведения гемодиализа. Срок предоставления 
указанной меры социальной поддержки 
лицам, страдающим хронической почечной 
недостаточностью, истекает 31 декабря 2018 
года, и депутаты единогласно поддержали 
предоставление указанным гражданам 
денежной компенсации и на следующий 
год. Также сохранена на 2019 год денежная 
компенсация за наем жилья детям-сиротам. 
А вот действие регионального маткапитала, 
учитывая социальную значимость данной 

меры для улучшения демографической си-
туации в Воронежской области, продлено 
на три года. На эти три меры из бюджета 
в 2019 году будет выделено почти 117 млн 
рублей, – пояснил председатель областной 
Думы Владимир Нетёсов. 

Владимир Нетёсов подчеркнул, что также 
не только было сохранено, но продлено на 
три года действие льготы на проезд приго-
родными поездами в размере 50 процентов 
оплаты для воронежских школьников и 
студентов-очников. Чтобы до конца 2021 года 
в период с 1 января по 15 июня и с 1 сентября 
по 31 декабря получать эту скидку на билет, 
учащемуся нужно будет предъявить на кассе 
студенческий билет или справку из школы.

Региональные льготы:  
не только сохранены,  
но и продлены 

В ходе 37-го заседания Воронежской областной Думы внесены  
изменения в ряд законодательных актов области в сфере социальной 
поддержки отдельных категорий граждан.
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Профессиональное обучение 
ориентировано на людей пред-
пенсионного возраста (за пять 
лет до наступления возраста, 
дающего права на страховую 
пенсию по старости), как со-
стоящих в трудовых отношени-
ях, так и ищущих работу. Про-
грамма, рассчитанная на шесть 
лет, будет финансироваться 
из федерального и областного 
бюджетов. Предполагается, что 
только в будущем году обучение 
по ней смогут пройти не менее 
828 жителей Воронежской об-
ласти предпенсионного воз-
раста. Записаться на обучение 
можно уже сейчас, обратившись 
в Центр занятости по месту 
жительства.

От электронных писем – 
до награждения на РИФе

В аудитории, где занятие про-
водит специалист департамента 
дополнительного образования 
ВИВТ Юлия Яицких, и совсем 
«молодые» пенсионеры, и те, 
кому далеко за семьдесят. Моти-
вы, заставляющие людей взяться 
за изучение новых технологий, 
самые разные.

– У меня внучка в Питере, 
много других родственников, ко-
торые живут далеко, обычная по-
чта идёт так долго, а электронная 
мгновенно, и по скайпу можно и 
поговорить, и повидаться, – рас-
сказывает жительница Воронежа 
Валентина Павловна.

– У нас был один ученик, 
потомственный дворянин, кото-
рый хотел с помощью специаль-
ных сайтов восстановить свою 
родословную, – рассказывает 
Оксана Григоренко. – Кстати, он 
оказался и самым возрастным из 

всех наших учащихся – 87 лет. 
Была женщина, которая начала 
рисовать и захотела выклады-
вать свои работы в интернет-
пространство. Но чаще всего, 
конечно, людей к нам приводит 
желание общаться с родными, 
найти старых друзей в соцсетях, 
освоить сайт Госуслуг, онлайн- 
оплату услуг ЖКХ.

По словам сотрудников 
ВИВТ, стартовый уровень техни-
ческой подготовки их учеников 
разный – есть немало тех, кто до 
прихода сюда даже компьютер 
включить не умел, некоторые 
довольно активные пользова-
тели соцсетей, но о других про-
граммах даже представления не 
имеют. На курсах пенсионеров 
учат, как проверить налоги на 
имущество, написать и отпра-
вить электронное обращение в ту 
или иную инстанцию, как поль-
зоваться скайпом и основными 
мессенджерами. И, конечно же, 
основам безопасного поведе-
ния в веб-пространстве, чтобы 
начинающие пользователи не 
попались на удочку интернет-
мошенников.

С удовольствием пожилые 
люди ходят на виртуальные 
экскурсии. 

– Недавно один из уроков мы 
посвятили виртуальному путе-
шествию по России, – говорит 
преподаватель Наталья Евсеева. 
– Одна из учениц попросила 
показать ей её родной Оренбург, 
и так получилось, что Яндекс 
Панорама сразу показал видео 
её дома и балкона квартиры, в 
которой она жила 30 лет назад. 
Женщина растрогалась до слёз.

Те, кто обучает пенсионеров 
азам компьютерной грамотно-
сти, говорят, что самое сложное 
для этой категории, – преодолеть 

психологический барьер, вновь 
почувствовать себя учениками 
за партой. На это обычно уходит 
один-два урока. К концу трехме-
сячного курса пенсионеры – уже 
довольно продвинутые поль-
зователи Интернета, зачастую 
даже более грамотные, чем люди 
среднего возраста, учившееся 
бессистемно, методом «тыка».

– В этом году на интернет-
форуме «РИФ-Воронеж» мы 
отметили самых активных 
участников IT-пространства 
ВИВТ. Особенно радует, когда 
обучение проходят целые семьи, 
например, Гусевых, Ярцевых, 
Кузнецовых, Новиковых, при-
чём это как пожилые супруги, 
так и дедушки-бабушки вместе 
с внуками, – говорит Оксана 
Григоренко. – Часто проводим 
групповые соревнования, когда 
в команды объединяем пенсио-
неров и школьников. 

Такие совместные занятия 
помогают людям разного воз-
раста лучше находить общий 
язык друг с другом, «цифровая 
пропасть» между поколениями 
сокращается. И если раньше 
подростки просили у бабушек 
помочь им купить новомодный 
гаджет, то теперь, как призналась 
одна из учениц курсов, лучшим 
подарком от внуков для неё стал 
бы ноутбук.

Моё общение с пенсионерами, 
которые осваивают новую для 
них виртуальную Вселенную, 
оставило прекрасное впечат-
ление. Многие из них – много-
летние читатели «Коммуны», и 
мы были рады сообщить им, что, 
ставшая для них родной, газета 
есть и в интернет-пространстве 
– они могут посетить наш сайт, 
а также вскоре подписаться на 
цифровую версию «Коммуны».

Бабушки хотят  
в подарок ноутбук

Действие регионального маткапитала в Воронежской области продлено на три года. 

Ставка на ключевые направления
Финансы | На дополнительную поддержку аграриев региона в 2018 году направят почти один миллиард рублей
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«Знание истинно русских 
традиций и культуры не 
может противопоставить 
человека людям других 
национальностей, а, наоборот, 
объединяет тебя со всем 
миром», – убеждён музыкант 
и народный мастер Валерий 
Дьяченко. Двадцать лет 
назад он бросил прибыльную 
работу и решил пойти по пути, 
к которому его звала душа – 
стал изготавливать народные 
инструменты и играть на них.

Ольга СемёнОва 
с.Белогорье, Подгоренский район

От африканских 
барабанов к русской 
жалейке

Родом Валерий из Белгородской 
области, в Старом Осколе учился на 
радиотелемастера. Потом занялся 
наружной рекламой, как и многие 
современные люди, поддавшись на 
внушение, что счастье и материаль-
ный успех – одно и то же, старался 
заработать побольше.

– И знаете, у меня по деньгам не-
плохо получалось, – вспоминает Вале-
рий Дьяченко, – только особой радости 
эта работа не приносила. 

Душевный кризис привёл к тому, 
что однажды, бросив всё, молодой и 
тогда ещё одинокий мужчина уехал 
в Крым. Всё лето прожил в палатке 
на берегу моря, пытаясь понять: «Как 
быть дальше?». Заставить себя вер-
нуться к привычному образу жизни 
он уже не мог. И вдруг однажды слу-
чайно Валера увидел группу парней, 
они играли на барабанах, сделанных 
из глины и кожи козы.

– Музыкой я всегда увлекался, в 
школьном ансамбле на гитаре играл, 
– рассказывает Валерий. – Но тут 
звук меня просто зачаровал. Захоте-
лось самому слепить такой глиняный 
барабан. Сделал специальную печку 
для обжига. Получилось. Потом от 
барабанов перешёл к посуде.

Валерий настолько освоил гончар-
ное искусство, что даже стал обучать 
ему желающих в Центре занятости 
Старого Оскола, но вскоре интерес 
к музыке все же пересилил. С тех 
пор основным занятием для мастера, 
несколько лет назад переехавшего в 
Воронежскую область, стало изготов-
ление народных инструментов. 

За два десятилетия он освоил 
принципы изготовления более ста 
инструментов разных народов мира – 
смычковых, духовых, струнных, в их 
числе есть и древнерусские, как гусли, 
жалейка, гудок, варган.

– К сожалению, не многие сейчас 
знают даже правильное значение 

этих названий. Например, гудок, это 
вовсе не какая-то свистулька, а рус-
ская скрипка – один из музыкальных 
инструментов шутов и скоморохов. 
Она более простая, чем итальянская, 
играть на ней можно, просто держа на 
весу. Поэтому известное выражение: 
«Хорошо мы вчера погудели», озна-
чает не пьяное гульбище, а веселье с 
музыкой скрипки-гудка, – объясняет 
мастер, который преподает в Воро-
нежском областном центре народного 
творчества русскую музыкальную 
традицию.

Среди тех, кто приобретает у Ва-
лерия Дьяченко музыкальные ин-
струменты, самые разные люди, в 
том числе и иностранцы, увлечённые 
русской культурой. Например, недав-
но он по почте отправил два варгана 
в Голландию, а чуть позже встретился 
в Воронеже с жителем Великобрита-
нии, который заказывал ему колесную 
лиру. 

Гармония детских игр
Ассоциирующийся у большинства 

с шаманскими традициями якутов и 
бурятов варган, по словам Валерия 
Дьяченко, тоже исконно русский му-
зыкальный инструмент. Освоить азы 
игры на варгане не сложно, поэтому 
в последнее время он стал особо по-
пулярен. «Но те, кто решился взять 
в руки этот инструмент, должны осо-
знавать, что у человека, начавшего 
играть на варгане, меняется судьба, 
настолько мощную вибрацию он соз-
даёт», – считает мастер.

С этим мнением можно соглашать-
ся или нет, но в жизни как минимум 
одного человека такое изменение 
действительно произошло. Со своей 
супругой Натальей Валерий по-
знакомился именно тогда, когда она 
покупала у него варган для знакомых. 
Девушку заинтересовал необычный 
инструмент, она захотела научиться 
игре на нём. Теперь биолог по про-
фессии, она работает «просто женой», 
сменив жизнь в большом городе на 
красоты старинного села Белогорья. 

Супруги часто вместе выступают на 
музыкальных фестивалях (кстати, у 
Дьяченко целых три русских этногра-
фических ансамбля – «ДоброСтепь», 
женский «Тюри-тюри» и детский «Гу-
доня») и воспитывают дочь Нели. Для 
девочки старинные русские народные 
игры стали неотъемлемой частью её 
детской жизни.

– Сегодня практически все игры 
для детей нацелены на развитие 
логики и формирование лидерских 
качеств, как будто бы быть суперме-

ном – самое главное. А ведь гораздо 
важнее, чтобы ребёнок рос счастли-
вой, гармонично развитой личностью, 
– говорит Валерий.

Кроме прочего, он занимается с 
детьми, обучая их тем играм, в кото-
рые издревле играли их сверстники 
на Руси. Например, учит, как ходить 
на ходулях.

– Когда ребёнок встаёт на ходули 
– это не просто обычная физическая 
нагрузка, в которой задействована 
определённая группа мышц, но и сво-

еобразный психологический тренинг, 
– рассказывает Валерий Дьяченко. – 
Знаете, есть такие «крутые» подрост-
ки, которые привыкли всё держать 
под своим жёстким контролем. Когда 
они встают на ходули, центр тяжести 
смещается, рушится привычное для 
них равновесие мира, они утрачива-
ют своё псведолидерство. Им нужно 
отпустить себя внутри и перестать 
относиться к окружающему миру, как 
к объекту завоевания, только тогда всё 
получится.

Ещё одна старинная детская игра 
– кубарь. 

– Это такой деревянный волчок, 
который нужно подстегивать специ-
альной плёточкой, чтобы он катился 
в нужном направлении, – поясняет 
Валерий Дьяченко. – Простая игра 
учит ребёнка одновременно и матема-
тической логике – важно правильно 
рассчитать удар, и терпению. Кроме 
того, есть игры на развитие дикции – 
различные скороговорки, кричалки. 
А еще народные танцы, которые учат 
малышей свободно выражать себя, а 
подросткам помогают сформировать 
их мужские и женские качества.

К сокровенному «я»
Валерий Дьяченко с большим 

уважением относится к классической 
музыке, считает, что она развивает че-
ловека, помогая ему подняться к высо-
там эмоциональных переживаний. Но 
всё же, по его мнению, даже лучшие 
образцы классики обращены, в первую 
очередь, к уму и чувствам слушателей, 
и только народная музыка помогает 
человеку спуститься в глубину своего 
сердца, к сокровенному «я». 

– Заметьте, вся подлинная на-
родная музыка, русская или какая-
то другая, я не имею в виду то, что 
обычно звучит на концертах, моно-
тонна. Такая монотонность позволяет 
человеку погрузиться в самого себя, 
соприкоснуться со своей душой и 
ощутить себя «здесь и сейчас», – го-
ворит народный мастер. – Поэтому и 
древние музыкальные инструменты, и 
принцип игры на них схожи у разных 
народов. Просто каждый выражает 
себя в этой музыке по-своему. И чем 
больше ты узнаешь традиции своего 
народа, тем лучше понимаешь, как 
много у них общего с культурой людей 
других национальностей. Когда ты 
возвращаешься к истинно народным 
истокам, ты не можешь стать национа-
листом, наоборот, ты ощущаешь своё 
единство со всем миром.
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Как варган изменил судьбу,  
или Чему можно научиться на ходулях

ОБрАзОвАНие

Валерий Дьяченко часто участвует в выставках мастеров,  
возрождающих традиционные русские ремёсла.
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«Радуга» собирает активистов 
Школа актива собрала около 200 старшеклассников из 
образовательных организаций Левобережного района на базе 
центра развития творчества детей и юношества «Радуга». 

Ключевой темой стали вопросы профилактики нега-
тивных тенденций в молодёжной среде, усиление соци-
альной и гражданской активности молодого поколения, 
а также формирование актива районной детской и моло-
дёжной организации. Частью программы стало общение 
с психологом. Ребятам предложили смоделировать своё 
поведение в различных ситуациях на предложенную 
тематику, улучшить навыки общения, проявить соци-
альную активность. Участники школы актива старше-
классников смогли поделиться своими впечатлениями и 
полученными знаниями во время финального «круглого 
стола». 

На страже пользователей Интернета
На базе ВГТУ создана кибердружина, которая должна 
защищать воронежцев от деструктивного контента глобальной 
компьютерной сети.

Дружина создана под руководством профессора 
Александра Остапенко на базе кафедры систем инфор-
мационной безопасности. Уже сейчас в кибердружине 
задействованы семнадцать человек. Еще более пятидесяти 
кандидатов планируют в нее войти. Дружина занимается 
мониторингом регионального интернет-пространства и 
создают реестр деструктивных контентов. Проект, как 
отмечают его создатели, ориентирован прежде всего на 
молодежь, которая больше всего подвергнута негативному 
воздействию глобальной сети. 

На сцену приглашаются  
первокурсники 
Гала-концерт фестиваля «Первокурсник-2018» прошёл в 
Воронежском государственном университете. 

За звание лучшего семнадцать факультетов сражались в 
течение нескольких недель. По итогам творческого смотра 
первое место завоевал факультет прикладной математики, 
информатики и механики. Жюри отметило также лучших 
в ряде номинаций. Так, лучший видеофильм – «По плану» 
– сняли на юридическом факультете, лучший танец пока-
зал журфак, лучшую эстрадную миниатюру – факультет 
компьютерных наук. 

Вчера и сегодня  
молодёжного движения 
В актовом зале Борисоглебского технолого-экономического 
техникума прошла окружная научно-практическая 
конференция «Шаги комсомольской доблести. Страницы 
истории борисоглебской комсомольской организации». 

Подготовлена встреча была сотрудниками историко-
художественного музея при участии ДДК «Радуга», 
Центра внешкольной работы, Борисоглебского центра 
«САМ». Для конференции подготовили доклады сотруд-
ники музея, преподаватели и студенты Борисоглебского 
филиала Воронежского государственного университета 
– в том числе о становлении местной комсомольской 
организации, её работе в разные периоды, о работе совре-
менных молодёжных организаций. Демонстрировались 
редкие фотографии, документы, плакаты, звучали песни 
той эпохи. 

В честь правителя  
Молдавского княжества 
День молдавской культуры в ВГУ, приуроченный к 
празднованию года Штефана Великого в Молдове, прошёл в 
конференц-зале главного учебного корпуса вуза. 

Организован он был Молдавской общиной Воронеж-
ской области и Общиной молдаван (Курск). Их инициа-
тиву поддержали коллеги из Липецка. Гости познако-
мились с подготовленной сотрудниками музея истории 
ВГУ выставкой о культуре двух стран, на которой были 
представлены экспонаты Молдавской общины Воронеж-
ской области и музея этнографии и народной культуры 
филфака ВГУ. Народные костюмы были предоставле-
ны музеем национального костюма кафедры туризма  
ВГУИТ и Посольством Республики Молдова в РФ. К 
этому событию были подготовлены доклады представи-
телей молдавских общин Воронежа и Курска. Звучали в 
тот день и песни. 

Волшебные истории  
из «Золотого сундучка» 
В читальном зале Фундаментальной библиотеки Воронежского 
государственного педагогического университета прошла 
встреча студентов-филологов с коллективом составителей 
сборника сказок «Золотой сундучок: этнокультурные 
особенности Воронежского края». 

Редактор сборника, ответственный секретарь журнала 
«Подъём» Владимир Новохатский напомнил собравшимся 
о таких хранителях русской сказки, как А.Н.Афанасьев, 
А.К.Барышникова, А.Н.Королькова. Почётный профессор 
ВГПУ, воронежский литератор Виктор Будаков рассказал 
о том, как к этому жанру обращался Андрей Платонов. А 
заместитель главного редактора «Подъёма», председатель 
совета по критике при Союзе писателей России Вячеслав 
Лютый затронул такую интересную тему, как современная 
литературная сказка. 

На тарелках – русские узоры
В воскресной школе при храме Христа Спасителя  
г. Нововоронежа продолжает работу кружок рукоделия.

Для её воспитанников Юлия Отрубянникова и Алина 
Муковнина провели мастер-класс по точечной росписи. 
Девушки заранее приготовили всё необходимое для за-
нятий, а самим ребятам осталось только принести с собой 
прозрачную посуду. Прошло совсем немного времени, а на 
тарелках у малышей уже радовали глаз русские узоры и 
оригинальные орнаменты. Самые маленькие, конечно, не 
обошлись без помощи родителей, что принесло радость и 
им самим: такой формат занятий даёт возможность укре-
пить семейные отношения.

Сообщения подготовили Сергей Дорохов,  
виталий Черников, Анатолий хруСтАлёв.

На конференции попытались воскресить традиции 
синеблузников 20-х годов.
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Борис веКСЛеР,
краевед

(Окончание. Начало в №91).

В 1919 году театр стал имено-
ваться – Оперно-балетный. 

Масштабные постановки осу-
ществлялись на сцене Боль-
шого советского (бывший 
Зимний) театра. Первым музы-
кальным спектаклем явилась 
опера П.Чайковского «Иолан-
та», драматический цех пока-
зал спектакль А.Луначарского 
«Братство» – оба в постановке 
Д.Г.Гутмана. Позже будут идти 
классические оперы «Фауст» 
Ш.Гуно, «Евгений Онегин» 
П.Чайковского, «Травиата» 
Дж.Верди, «Кармен» Ж.Бизе, 
«Севильский цирюльник» 
Дж.Россини, оперетта – «Корне-
вильские колокола» Р.Планкетта. 
Ставить спектакли в Свободном 
театре, кроме Гутмана, будут 
режиссеры Борис Таллер и Алек-
сандр Альтшуллер. 

Театр показал и ряд хорео-
графических сцен и картин 
из русских опер: «Половец-
кие пляски» («Князь Игорь» 
А.Бородина), «Ночь на Лысой 
горе» («Сорочинская ярмарка») 
и сцена «В корчме» («Борис Го-

дунов» – обе М.Мусоргского), 
сцена «В замке Наины» («Рус-
лан и Людмила» М.Глинки), 
сцена из оперы «Русалка» 
А.Даргомыжского.

Уже весной 1919 года те-
атр приступил к постановке 
шедевра П.И.Чайковского, 
М.И.Петипа и Л.И.Иванова ба-
лета «Лебединое озеро». Работа 
продвигалась медленно. Из Мо-
сквы прибыли дополнительно 
солидная группа исполнителей 
и новые костюмы. «Лебеди-
ным озером» планировалось 
открыть летний театральный 
сезон. Но премьера постоянно 
откладывалась. Постановщик 
воронежской редакции Миха-
ил Дысковский жаловался на 
театральном собрании: «… к 
12-му июня подготавливается 
«Лебединое озеро». Однако с 
трудом налаживается дело с 
клавиром. Почти все готово, 
но туфель и трико нет. Это 
может привести к тому, что 
придется вместо «Лебединого 
озера» открывать сезон каким-
нибудь другим спектаклем…». 
Премьера «Лебединого озера» 
состоялась только 5 июля 1919 
года. Ведущие роли испол-
нили Н.Кирсанова (Одетта-
Одиллия) и М.Дысковский 

(принц Зигфрид). Спектакль 
шел часто и с большим успе-
хом. «Известия Воронежского 
Губисполкома» писали: «Впер-
вые на провинциальной сцене 
постоянной труппой, взамен 
набивших оскомину дивертис-
ментов и балетного винегрета, 
был осуществлен большой 
четырехактный балет. И в этом, 
конечно, огромная культурная 
заслуга т.Дысковского». А 23 
июля в последний раз Ды-
сковский и Кирсанова вышли 
в «Лебедином озере». Закан-
чивался их контракт, они воз-
вращались в Москву. Позже 
Дысковский будет работать 
режиссером-постановщиком во 
многих театрах страны, а Нина 
Кирсанова попадет в труппу 
великой Анны Павловой, будет 
создавать Югославский балет, 
заниматься археологией…

После отъезда Дысковского 
вся ответственность за во-

ронежский балет легла на плечи 
Михаила Моисеева. Он в корот-
кий срок сделал свою редакцию 
«Лебединого озера», который 
был показан уже 1 августа 
1919 года. По сохранившимся 
документам Воронежского об-
ластного архива известно, что 

только в «лебединых сценах» 
участвовали двадцать танцов-
щиц, исполняющих лебедей. 
Почти столько же, как и в со-
временных постановках нашего 
Воронежского театра оперы и 
балета, которые были осущест-
влены в 1961-м, 1968-м, 1986-м, 
2003 годах. 

Новая редакция балетного 
шедевра практически лишена 
мелодраматических элементов 
постановки Дысковского. Ми-
хаилом Моисеевым «верно и 
исчерпывающе полно было ис-
пользовано музыкальное содер-
жание балета, – в особенности 
финал, – во внешней трагично-
сти которого заключена Чайков-
ским идея торжества идеального 
чувства над физически силь-
ным злым началом», – отмечал 
корреспондент «Известий». 
Главные партии здесь принадле-
жали воспитаннице московской 

студии Михаила Мордкина 
Клавдии Сальниковой (Одетта-
Одиллия) и выпускнику мо-
сковского хореографического 
училища Михаилу Моисееву. 
Именно в Воронеже родился их 
творческий дуэт и жизненный 
союз на многие годы.

Фронт Гражданской войны 
приближался к Воронежу 

и 14 сентября 1919 года по-
следним спектаклем перед сме-
ной власти оказался «Севиль-
ский цирюльник» в постановке 
Александра Альтшуллера, ко-
торым дирижировал Григорий 
Рейнарт-Шаевич. Осенью 1919 
года власть в городе перешла в 
руки Добровольческой армии. 
Многие деятели культуры эва-
куировались из Воронежа, не-
которые прятались по деревням 
и селам у родственников. Но 
театральная жизнь в городе не 

прекратилась. Из сохранивших-
ся пятнадцати номеров возоб-
новленной в те дни газеты «Во-
ронежский телеграф» мы узнаем, 
что в городском Зимнем театре 
шли сцена «В корчме», «По-
ловецкие пляски», «Корневиль-
ские колокола» и др. А генерал 
Белой армии Андрей Шкуро был 
ярым меломаном и театралом, 
устраивал танцы и выступления 
духового оркестра.

Воронеж недолго был под 
властью Белой армии. Город 
освободила Красная армия, 
и Советская власть была вос-
становлена. Уже 5 ноября 1919 
года состоялось открытие зим-
него сезона. И в воронежский 
Оперно-балетный театр возвра-
тилась Юлия Барто со своим 
мужем Константином Труно-
вым, который на несколько лет 
стал основным балетмейстером 
в Воронеже.

Всё началось с «Руси»

Клавдия Сальникова. Михаил Дысковский. Александр Альтшуллер.
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ПОисКи и НАхОдКи

жизНь вНе иНтерНетА

За два десятилетия он освоил 
принципы изготовления более 

ста инструментов разных народов 
мира – смычковых, духовых, струнных, 
в их числе есть и древнерусские, как 
гусли, жалейка, гудок, варган.

Культура
Воронежский академический 
театр драмы имени 
А.В.Кольцова  
готовится удивить зрителей 
Кальдероном. 

виталий ЧеРниКОв

В конце ноября местные театра-
лы могут стать первыми зрителями 
спектакля «Ракушка». Репетиции 
пока не завершены, и каким окажется 
результат, их участники не знают. 
Но кое-чем художественный руко-
водитель театра Владимир Петров 
и его актёры решили поделиться с 
журналистами. 

В начале пресс-конференции Вла-
димир Петров счёл необходимым на-
помнить о Золотом веке испанской 
драматургии, в который довелось 
творить автору пьесы: 

– К Золотому веку относятся 
Сервантес, Лопе де Вега, Тирсо де 
Молина и наш автор, Педро Кальде-
рон де ла Барка. Он был последним 

представителем этого направления, 
и его пьесы более проблемны, более 
философски нагружены, чем чисто 
развлекательные произведения авто-
ров, которых я перечислил. Я имею в 
виду и углублённую психологичность, 
и проблематику, которая ставится. 
Очевидно, дело в том, что он был 
очень религиозным человеком.

По словам режиссёра, пьеса, к 
которой он обратился, в России мало-
известна и даже переведена относи-
тельно недавно, 15 лет назад, да и по-
ставлена здесь была лишь однажды. 

– В нашем репертуаре драматургии 
такого рода нет, – признаёт Владимир 
Петров. – По жанру – комедия. Хотя 
она про очень серьёзные проблемы 
взаимоотношений мужчин и женщин. 
Это вечный поединок, вечная борьба 
за собственное мнение. Такая тема 
была немножко внове для Испании 
того времени, глубоко католической 

страны, где женщина находилась в 
абсолютно подчинённом положении. 
Сюжет очень необычный! Главная 
коллизия вообще выходит за пределы 
драматургии того времени, особенно 
испанской. 

На встречу с журналистами участ-
ники пресс-конференции пришли со 
шпагами. «Чисто испанские, сделаны 
на заказ», – объяснил Владимир Пе-
тров. Зрители увидят их в действии в 
одной из финальных сцен спектакля. 
Фехтование – обязательный пред-
мет в театральных вузах. Но близкое 
знакомство с новым реквизитом по-
казало: обращаться с ним придётся не 
совсем по тем правилам, какие актёры 
изучали, когда были студентами. 

– В испанском фехтовании другие 
положения, выходы, боевые стойки, – 
признался актёр Александр Рубан. – У 
них шпага – как продолжение пальца, 
а не руки. 

– Мне очень нравится то, что делает 
Владимир Сергеевич и в «Ракушке», и 
в «Гамлете», – поделился своими впе-
чатлениями актёр Игорь Болдышев. – 
То, что в современные интерпретации 
пьес он вкрапляет бой на рапирах. 
Когда слышишь на сцене настоящий 
звон клинков, когда происходит бой 
не просто в режиме «погремим шпа-
гами», а действительно – опасные 
движения, опасный контакт, это всег-
да вызывает: а) уважение, б) интерес 
к этому. Сейчас в профессиональном 
театре зачастую нет пьесы, где звучали 
бы настоящие клинки... 

Режиссёр говорил о том, что про-
блематика старой пьесы не устарела и 
в наши дни. Кальдерон писал про жен-
ское достоинство и её столкновение с 
мужской необузданностью, мужскими 
желаниями. Как отметил на пресс-
конференции кто-то из актёров, герои 
готовящейся постановки – такие же 

молодые люди, которых беспокоят те 
же, в сущности, проблемы, что и нас 
в XXI веке. 

– В оригинале пьеса называется 
«Молчание – золото», – говорит Вла-
димир Петров. – Но не хотелось идти 
по пути Островского, когда мораль 
выносится сразу же – «Бедность – не 
порок», «Не всё коту Масленица»… 
– и, выйдя к зрителям, мы говорим 
им: «Не красна изба углами, а красна 
пирогами». Захотелось немножко 
поменять посыл. Мне кажется, для 
людей, которые придут в театр, это до-
статочно спорная истина, что молчание 
– золото. Всегда ли нужно молчать? У 
Александра Галича есть песня: «Вот как 
просто попасть в палачи – Промолчи, 
промолчи, промолчи…». 

Замысел удалось реализовать бла-
годаря минкультовскому гранту. По-
лученные средства позволили театру 
пригласить художника по костюмам, 
художника-сценографа, композитора. 
Авторскую музыку написал Пётр Ки-
селёв, с которым Владимир Петров ра-
ботал, в частности, над своим первым 
воронежским спектаклем «Арест». 

«Ракушка» из Золотого века 
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По горизонтали: 5. Счетный 
орган предприятия, фирмы. 8. 
Судья, рефери. 9. Сторонник 
неравенства рас. 10. Предки 
осетин. 15. Забор, палисад, 
изгородь. 17. Млечный сок 
каучуконосов. 18. Испанская 
оперная певица. 19. Пяти-
значный телеграфный код. 20. 
Карточная игра. 22. Система 
наследования имущества. 24. 
Пчелиная добыча. 25. Описа-
ние приготовления блюда. 29. 
Яркий крупный метеор. 31. 
Крепость в старых русских 
городах. 32. Положительно 
заряженный ион. 33. Город 
Ломоносов до 1948 года. 

По вертикали: 1. Неболь-
шой глубокий залив. 2. Кузнец 
из «Ночи перед Рождеством» 
Гоголя. 3. Первый шейный по-
звонок. 4. «Поднебесная импе-
рия». 6. Прозвище американца 
в Латинской Америке. 7. Точка 
зрения на что-нибудь. 11. Со-
страдание, соболезнование. 12. 
Третий день Масленицы. 13. 
Опера Р.Штрауса. 14. Казачье 
село. 16. Уральский мастер 
сказов. 21. «Мыльная» бра-
зильская рабыня. 23. Зарница. 
26. Отважный поступок. 27. 
Купальник «в три ниточки». 28. 
Конторская «крыса». 30. Лук, 
ценимый за вершки.

Составил  
Виктор МАРЕЙ.

Ответы на кроссворд

По горизонтали: 5. Бухгал-
терия. 8. Арбитр. 9. Расист. 10. 
Аланы. 15. Ограда. 17. Латекс. 
18. Кабалье. 19. Бодо. 20. Кинг. 
22. Майорат. 24. Взяток. 25. Ре-
цепт. 29. Болид. 31. Кремль. 32. 
Катион. 33. Ораниенбаум. 

По вертикали: 1. Бухта. 2. 
Вакула. 3. Атлант. 4. Китай. 6. 
Гринго. 7. Аспект. 11. Жалость. 
12. Лакомка. 13. Электра. 14. 
Станица. 16. Бажов. 21. Изаура. 
23. Сполох. 26. Подвиг. 27. Би-
кини. 28. Клерк. 30. Батун.
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Продажа прав требования должника 
осуществляется посредством заключения 
прямых договоров продажи прав требования 
с лицом, подавшим заявку на приобретение 
указанных прав требования. 

Состав и начальная цена продажи прав 
требования:

— право требования ООО «СельхозПро-
дукт» к Семенихиной В.В., возникшее по 
итогам рассмотрения АС Воронежской об-
ласти заявления конкурсного управляющего 
о признании недействительными действий 
должника по получению денежных средств 
с р/с должника в размере 653 тыс. руб. и 
применении последствий его недействитель-
ности (Определение по делу А14-10759/2015 
от 21.12.2017г.) – 2 579,00 руб.; 

— право требования ООО «СельхозПро-
дукт» к Горюнову А.М., возникшее по итогам 
рассмотрения АС Воронежской области 
заявления конкурсного управляющего о 
признании недействительными действий 
должника по получению денежных средств 
с р/с должника в размере 3477.6 тыс. руб. и 
применении последствий его недействитель-
ности (Определение по делу А14-10759/2015 
от 31.05.2018г.) – 13 734,00 руб. 

Заявки с предложениями о покупке со-
ставляются в произвольной форме на русском 
языке и принимаются в электронном виде по 
адресу: buhgalter-vrn@yandex.ru, либо по-
чтовым отправлением по адресу конкурсного 
управляющего: 394029, г. Воронеж, ул. Беляе-
вой, д.7, кв.88, с 10 часов 00 минут до 17 часов 
00 минут МСК в течение 25 рабочих дней со 
дня опубликования настоящего сообщения: с 
27.11.2018 по 29.12.2018 включительно.

Полный перечень содержащихся в за-
явке сведений и прилагаемых документов 
содержится в Положении о продаже прав 
требования, утвержденном 31.10.2018 г. ре-
шением общего собрания кредиторов ООО 
«СельхозПродукт», которое будет направле-
но всем заинтересованным лицам по запросу 
в день обращения.

Продажа прав требования оформляется 
договором продажи прав требования, ко-
торый заключается в течение 5 дней после 
даты окончания приема заявок с лицом, 
предложившим максимальную цену продажи 
прав требования, но не ниже цены продажи, 
определенной на дату подачи заявки. При 
продаже прав требования оплата должна 
быть осуществлена покупателем не позднее 
30 рабочих дней со дня подписания договора 
продажи прав требования.

Расчеты по договору продажи прав 
требования осуществляются в рублях в 
форме безналичных расчетов путем пере-
числения денежных средств по следую-
щим реквизитам: ООО «СельхозПродукт» 
ИНН/КПП 4825070013/366501001, р/с 
40702810713000002866 в ЦЕНТРАЛЬНО-
ЧЕРНОЗЕМНЫЙ БАНК ПАО Сбер-
банк, г.Воронеж, БИК 042007681, к/с 
30101810600000000681.

Передача прав требования конкурсным 
управляющим и принятие их покупателем 
осуществляются только после полной оплаты 
прав требования по передаточному акту, под-
писываемому сторонами и оформляемому в 
соответствии с законодательством РФ.

В случае, если по истечении 26 рабочих 
дней с даты публикации объявления о про-
даже прав требования поступившие заявки 
содержат предложения о цене прав требова-
ния, превышающие начальную цену продажи, 
указанное право требования реализуется 
по цене максимального предложения. При 
равенстве предложений о цене предпочтение 
отдается заявке, поступившей ранее.

В случае, если по истечении 26 рабочих 
дней с даты публикации объявления о про-
даже не поступило ни одной заявки, либо 
поступившие заявки содержат предложения 
о цене прав требования менее начальной 
цены продажи, установленной в объявлении 
о продаже, конкурсный управляющий раз-
мещает повторное объявление о продаже 
прав требования со сроком принятия заявок 
– 25 рабочих дней и ценой продажи прав 
требования – на 10% ниже первоначальной 
цены с дальнейшим снижением цены права 
требования на 10% в неделю до достиже-
ния цены в 35% от первоначальной цены, 
по которой право требования предлагалось 
к продаже. По результатам рассмотрения 
заявок право требования реализуется по цене 
максимального предложения. При равенстве 
предложений о цене предпочтение отдается 
заявке, поступившей ранее.

Ознакомление с документацией о под-
лежащих реализации правах требования, а 
также с Положением о продаже прав требо-
вания ООО «СельхозПродукт» проводится 
по рабочим дням, с 10 часов 00 минут до 17 
часов 00 минут, по предварительному со-
гласованию с конкурсным управляющим 
по телефону: 8-920-438-58-66, электронной 
почте buhgalter-vrn@yandex.ru.

На правах рекламы.

Конкурсный управляющий сообщает
Конкурсный управляющий ООО «СельхозПродукт»  

(394019, г. Воронеж, ул. Холмистая, д. 56б, ОГРН 1104823009664,  
ИНН 4825070013, СНИЛС 046-035-020136)  

Захарова Екатерина Борисовна (ИНН 366312744203, СНИЛС 106-263-401-17),  
член Союза АУ «Возрождение» (107014, г. Москва, ул. Стромынка, д. 11),  

действующая на основании Решения Арбитражного Суда Воронежской области 
от 01.02.16 г. по делу А14-10759/2015 

Сообщает о Продаже 
Прав требования 

ооо «СельхозПродукт»,
балансовая стоимость которых составляет менее 100000 рублей. 

Положение о продаже прав требования утверждено решением общего собрания 
кредиторов ООО «СельхозПродукт», состоявшегося 31.10.2018 г.

Её установили в центре 
сельского поселения 
между библиотекой и До-
мом культуры. Большая 
мемориальная конструк-
ция – итог совместной 
работы преподавателя 
местной школы Ирины 
Петровой, культработ-
ников и администрации 
Гниловского поселения.

николай КулиКоВ
Острогожский район

И это не случайно, что в 
Гнилом есть теперь свое-

образная историческая заруб-
ка. Дело в том, что в 1937 году 
Гавриил Николаевич, тогда 
еще молодой агроном, приехал 
сюда на работу в созданный 
тремя годами ранее госсорто-
участок по испытанию новых 
сортов зерновых культур. Стал 
его заведующим. И именно 
здесь проявился его талант 
ученого-селекционера. Он 
занялся выведением новых бо-
лее урожайных и засухоустой-
чивых сортов проса. И достиг 

замечательных результатов. 
Так, просо сортов «Острогож-
ское 23/1» и «Острогожское 
11/21» имели стелющиеся 
формы кустов, но поднимали 
стебли во время трубкования, 
а «Острогожское 24-Е-2» было 
крупнозернистое. Всего Гаври-
илом Троепольским выведено 
девять новых сортов проса, но 
самым продуктивным оказа-
лось «Острогожское-9».

Литературная известность к 
Гавриилу Николаевичу пришла 
в 1953 году, когда в журнале 
«Новый мир» появилась его 
первая публикация. Но мало 
кто уже сейчас помнит, что 
самая первая его книга вышла 
в Воронежском областном кни-
гоиздательстве в 1951 году и на-
зывалась она «Просо (Резуль-
таты наблюдения и селекции на 
Острогожском госсортоучаст-
ке)». Да, именно здесь, в селе 
Гнилое, рождалась самая пер-
вая научно-производственного 

содержания книга Гавриила 
Троепольского. В предисло-
вии «От автора» он выразил 
благодарность своим помощни-
кам: агроному Г.В.Марчукову, 
лаборантке госсортоучастка 
А.М.Гончаровой и профессору 
Воронежского сельхозинсти-
тута, заведующему кафедрой 
селекции Н.А.Успенскому.

Во время Великой Отече-
ственной Гавриил Николаевич 
жил здесь же в госсортоучаст-
ке: так он спас и сохранил все 
новые сорта. А еще помогал 
землякам выжить в период 
немецко-фашистской оккупа-
ции Острогожского района: вы-
водил за линию фронта бежав-
ших военнопленных, спасал от 
голода односельчан. А в после-
военное время выступил в газете 
«Правда» в защиту малых рек, 
и прежде всего Тихой Сосны, от 
необдуманной мелиорации.

Так что мемориальный 
знак, напоминающий зем-
лякам о том, что здесь жил 
и работал два десятка лет 
агроном-селекционер и писа-
тель Гавриил Троепольский, 
безусловно, должен был обя-
зательно появиться. И вот он 
открыт. Это почетное право 
предоставили главе админи-
страции Гниловского поселе-
ния Александру Журавлеву и 
ученице местной школы Анне 
Богачевой, ставшей лауреатом 
областного конкурса «Старая, 
старая сказка».

В Доме культуры открыли 
выставку, экспонаты которой 
рассказывают о работе Гаврии-
ла Троепольского на госсор-
тоучастке. Здесь представлены 
годовые отчеты с результатами 
сортоиспытаний за годы, когда 
работал Гавриил Николаевич. 
Сделаны они были им соб-
ственноручно. Представлен 
арифмометр той поры, весы и 
гирьки для взвешивания зерна, 
чернильница и ручка. И, конеч-
но, книги писателя.

От «Проса»  
до «Белого Бима»
Культура | Накануне 113-й годовщины со дня рождения  
замечательного прозаика, лауреата Государственной премии 
СССР Гавриила Троепольского в селе Гнилое открыли  
посвящённую ему мемориальную доску
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СпраВКа  «Коммуны»
Гавриил Николаевич Троепольский родился 29 ноября 1905 
года. Заведующим государственным Гниловским сортоучаст-
ком работал с 1937 по 1954 год, вывел девять сортов проса 
«Острогожское». Лауреат Государственной премии СССР, 
награжден орденом Трудового Красного Знамени и золотой 
медалью фонда «Леонардо да Винчи», Заслуженный работник 
культуры РСФСР, автор широко известной повести «Белый Бим 
Черное ухо». Умер 30 июня 1995 года.

 Именно здесь, в селе Гнилое, рождалась са-
мая первая научно-производственного содер-

жания книга Гавриила Троепольского.

Мемориальный знак, посвящённый Гавриилу Троепольскому.

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСТВИя

О самом ЧП «Коммуна» рассказывала сво-
им читателям в номере от 23 ноября. В связи 
с общественным резонансом произошедшего, 
с учётом особой сложности расследования и 
необходимости досконального установления 
всех обстоятельств случившегося, выяснения 
причин и условий, способствовавших соверше-
нию преступления, руководитель регионального 
управления СКР Кирилл Левит принял решение 
об изъятии данного уголовного дела из террито-
риального следственного отдела и передаче его 
для организации дальнейшего расследования в 
третий отдел по расследованию особо важных 
дел аппарата управления. Расследование уго-
ловного дела продолжается, сообщает СУ СКР 
по Воронежской области.

Губернатор Воронежской области Александр 
Гусев дал поручение в ближайшее время органи-
зовать понтонную переправу на период ремонтно-
восстановительных работ на месте обрушения 
моста в Терновском районе. Правительство 
региона обратилось с соответствующей просьбой 
к командованию Западного военного округа. 
Военные подтвердили, что располагают необхо-
димыми техническими возможностями и готовы 
приступить к развертыванию переправы.

Тем временем умер один из пострадавших при 
обрушении моста. Об этом сообщили на ежене-
дельном заседании в правительстве Воронеж-
ской области 26 ноября. Губернатор александр 
Гусев заявил, что родным погибшего окажут 
материальную помощь. 

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Успехи воронежских акробаток
в посёлке Первомайский тульской области состоялся 

кубок россии по спортивной акробатике. в соревнова-
ниях приняли участие 150 спортсменов из семнадцати 
городов россии. 

Отметим успешные выступления воронежских акро-
баток. Обладательницами Кубка России стали Ксения 
Сидельникова (СДЮСШОР №2) и Елена Кабина 
(СШОР №1). Бронзовую медаль завоевали воспитанни-
цы воронежской СДЮСШОР №2 Анастасия Иванова и 
Мария Мистюкова. А представительница этой же школы 
Виктория Кудрявцева, в составе тройки с Юлией Ники-
тиной из Краснодара и Кариной Идрисовой из Кирова, 
заняла третье место.

В шаге от награды
в столице румынии – бухаресте прошло первенство 

мира среди спортсменов в возрасте до 23 лет по греко-
римской, вольной и женской борьбе. 

В составе сборной России выступал и представитель во-
ронежской СДЮСШОР № 10 Нарек Оганян. Он боролся 
за награды в весовой категории до 72 кг в «классике».

В квалификационном раунде Оганян одержал до-
срочную победу над японцем Муто Савада, в 1/8 финала 
он одолел латвийца Никиту Масюкса. А дорогу в финал 
воронежцу перекрыл грузинский борец Рамаз Зоидзе, ко-
торому Нарек уступил с минимальной разницей в счёте.

Таким образом, у Оганяна оставался шанс завоевать 
бронзовую награду. В утешительном раунде воронеж-
ский борец победил Арама Варданяна из Узбекистана, 
а в поединке за третье место Нарек уступил Кахарману 
Кисметову из Узбекистана.

Поделили очки с соперниками
Фарм-клуб «бурана» в родных стенах провёл оче-

редные матчи первенства национальной молодёжной 
хоккейной лиги. Соперниками россошанцев были 
ярославский «локо-Юниор» и «Металлург» из посёлка 
Майский (вологодская область).

В первом поединке с юными «железнодорожниками» 
подопечные Сергея Карого одержали уверенную победу 
со счётом 6:3, а в ответном матче ярославцам удалось взять 
реванш. Основное время победителя не выявило – ничья 
3:3, а в овертайме успеха добились гости.

В матчах с «Металлургом» россошанцы поделили очки 
поровну. Сначала хозяева льда победили со счётом 3:1, а 
затем успеха добились «сталевары» – 4:6.

Теперь фарм-клуб «Бурана» ждут матчи на выезде: 24 
– 25 ноября в Рыбинске с «Полётом» и 28 – 29 ноября в 
Твери с «Тверичами». После двадцати игр хоккейный клуб 
«Россошь» набрал 29 очков и расположился на четвёртом 
месте в турнирной таблице. 

В числе номинантов
Министерство спорта номинировало воронежскую 

гимнастку ангелину Мельникову на «национальную 
спортивную премию». 

В 2018 году Ангелина завоевала титулы чемпионки 
Европы, абсолютной и многократной чемпионки России, 
победителя британского этапа Кубка мира в многоборье 
и серебряного призёра чемпионата мира. 

Воронежская гимнастка Ангелина Мельникова  
оказалась в числе претендентов  

на «Национальную спортивную премию».
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Тем временем Ангелина Мельникова выступила на 
турнире Memorial Arturo Gander в Швейцарии, где заняла 
четвертое место. Ей не хватило всего 0,7 балла, чтобы за-
воевать бронзовую медаль соревнований.

В опорном прыжке Мельникова показала результат 
13,050 балла, на брусьях – 13,250, в вольных упражнениях 
– 12,950. «Золото» и «серебро» соревнований завоевали 
лидеры сборной Бразилии Джейд Барбоса и Флавия 
Сараива, а бронзовая награда оказалась в активе Эйтори 
Торсдоттер из Голландии. 

Почтили память тренера
в культурно-спортивном центре «Согдиана» состо-

ялся всероссийский турнир по настольному теннису, 
посвящённый памяти мастера спорта СССр евгения 
николаевича заяц. 

В нём приняли участие представители Московской, Ро-
стовской, Тульской, Воронежской, Саратовской, Рязанской, 
Липецкой, Курской, Тамбовской, Белгородской областей, 
а также спортсмены из Москвы, Татарстана и Кабардино-
Балкарии. Победителями и призёрами турнира стали: 
девушки 2006 г.р. и моложе: Терехова Полина (Воронеж), 
Попкова Елена (Воронеж), Карпинская Елизавета (Мо-
сква); юноши 2006 г.р. и моложе: Израйлит Александр (Са-
сово, Рязанская обл.), Киселёв Вадим (Липецк), Серёгин 
Даниил (Прохладный, Кабардино-Балкария); девушки 
2003-2005 г.р.: Нартова Светлана (Воронеж), Савченкова 
Дарья (Серпухов, Московская обл.), Никифорова Евге-
ния (Серпухов, Московская обл.); юноши 2003-2005 г.р.: 
Кочетков Алексей (Данков, Липецкая обл.), Гулевский 
Андрей (Липецк), Хахулин Павел (Воронеж).

Лидеры рейтинга ГТО
воронежская, тюменская и Пензенская области, а 

также республика татарстан стали лидерами рейтинга 
всероссийского физкультурно-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне» (Гто) по итогам третьего 
квартала 2018 года. 

Рейтинг ГТО, который формируется по семи крите-
риям, является инструментом наблюдения за динамикой 
работы на местах и оценки качества реализации комплекса 
ГТО в субъектах Российской Федерации. Он позволяет 
увидеть уровень охвата и вовлеченности населения в 
подготовку и непосредственное выполнение нормативов 
комплекса ГТО, кадровую обеспеченность центров тести-
рования и эффективность работы по информационному 
сопровождению и пропаганде комплекса.

Леонид ХРУЩЁВ.

Владелец судна CHAPARRAL BOATS 215 
SSI в летний период систематически оказывал 
платные услуги по перевозке пассажиров по 
акватории Воронежского водохранилища и реки 
Воронеж, хотя не имел регистрации в качестве 
индивидуального предпринимателя и лицензии 
на перевозку пассажиров внутренним водным 
транспортом. В августе нынешнего года владе-
лец судна перевозил пассажиров, в том числе 

и детей, находясь в состоянии алкогольного 
опьянения, а также передавал в ходе движения 
управление катером несовершеннолетнему. Эти 
факты были выявлены сотрудниками ОЭБ и ПК 
Юго-Восточного ЛУ МВД России на транспорте 
в ходе оперативных мероприятий. Центральный 
райсуд назначил судовладельцу наказание в виде 
штрафа в 20 тысяч рублей, сообщило Москов-
ское МСУ на транспорте СК РФ.

Украинца, отбывшего наказание за уголовное 
преступление на территории России, доставили 
в пункт пропуска на российско-украинской гра-
нице для выдворения на сопредельную сторону. 
Пытавшийся вывезти из России раритетные 
издания мужчина пояснил, что «данные книги 
взял на память об исправительной колонии Во-

ронежской области, где во время своего заклю-
чения работал в библиотеке». Книги отправлены 
на экспертизу для определения их стоимости и 
отнесения к культурным ценностям, сообщила 
пресс-служба Воронежской таможни. 

Сообщения подготовил Анатолий КРУГЛОВ. 

Дело об обрушении моста признано особо важным
Следственные органы СКР по Воронежской области возбудили уголовное дело по 
факту обрушения автомобильного моста в селе Братки Терновского района Во-
ронежской области.

Опасные водные виражи
Центральный районный суд Воронежа признал 51-летнего воронежца виновным 
в оказании услуг, не отвечающих требованиям безопасности жизни или здоровья 
потребителей.

Изъяли у украинца раритетные книги
В сопровождаемом багаже гражданина Украины таможенники МАПП «Бугаёвка» 
обнаружили две старинные книги – «Историю русской литературы» 1898 года из-
дания и «Историю русской словесности» 1895 года издания. 


	kommuna_27-11-18_page01
	kommuna_27-11-18_page02
	kommuna_27-11-18_page03
	kommuna_27-11-18_page04

